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25 DE AGOSTO 2022 
PRIMERAS PLANAS 

 

Amarran petroleros 62 alzas a premios  

 

Sucesión presidencial genera tribus en Morena  

 

Seguirá en prisión Murillo Karam; le imputan 3 delitos  

 Cuatro presidentes de AL salen en defensa de Cristina Fernández  

 Murillo Karam, a prisión; defiende verdad histórica  

 Murillo seguirá preso  

 Vinculan a proceso a Murillo Karam  

 Crece cinco veces la deuda de Birmex  

 

Acelera la inflación; aún no toca su ‘pico’  

 Alimentos engordan inflación en la primera mitad de agosto  

 Defiende Murillo Karam “verdad histórica”; juez lo deja en prisión  

 Nuevo récord, llega inflación a 8.62%  

 Sin ocupar, 5 millones de vacantes  

 Vincula juez a proceso a Murillo Karam  

 Uber en picada  

 Corte alienta impunidad y corrupción, alerta AMLO  

 Vinculan a proceso a Murillo Karam por caso Ayotzinapa  

 Murillo Karam, vinculado a proceso  

 Cultura económica  

https://www.google.com.mx/imgres?imgurl&imgrefurl=http%3A%2F%2Fruedadelafortuna.com.mx%2Fhistoria-economica-de-los-medios-nva%2Fcronologia-de-los-medios-impresos-1960-1999%2F&h=0&w=0&tbnid=AbBCUQgDDC5GzM&zoom=1&tbnh=70&tbnw=458&docid=0XFypNPF4f6Q7M&tbm=isch&ei=zVJBVL3oOcL0oASw34GgBg&ved=0CAcQsCUoAQ
http://www.razon.com.mx/
http://www.unomasunomx.com/
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EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 
RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE 
MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

   INFORMACIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 Elena Centeno, nueva integrante de la Junta de Gobierno de la UNAM (La 
Jornada, p. 18) 

 Garcíadiego, Possani, Butler y más… nuevos honoris causa por la UNAM (La 
Crónica, p. 22) 

 Recomendación de la CNDH al IPN por acoso sexual (La Jornada, p. 16) 
 Liberan edificio del IPN tras acuerdo (Excelsior, p. 16) 
 Participa la UAM en la Feria de Inversión de Ciudad de México 2022 (Milenio, 

p. 3-Campus) 
 Desarrollo de conocimiento de alto nivel en la UAS a través de sus posgrados 

(Milenio, p. 2-Campus) 
 Mantiene la UAS cobertura universal al recibir a ciento por ciento de 

aspirantes (Milenio, p. 2-Campus) 
 Universidad Anáhuac México, una comunidad al servicio del país (Milenio, p. 

3-Campus) 
 Suman esfuerzos Fundación UAEM y CMIC a favor de la investigación (Milenio, 

p. 4-Campus) 
 Reconocen labor social y calidad académica de la UAEM con el Premio Estatal 

de la Juventud (Milenio, p. 4-Campus) 
 Firma UABC convenios de colaboración con asociaciones civiles (Milenio, p. 8-

Campus) 
 Celebra director del TecNM 50 aniversario de campus Minatitlán (Milenio, p. 8-

Campus) 
 Pese a deficiencias en sede, comienzan clases (El Financiero, p. 39) 
 Carreras STEM (Excelsior, p. 2) 
 Lactarios en universidades (Reporte índigo, p. 24 y 25) 

 
SEP 

 
 El PAN exige a la titular de la SEP presentar diagnóstico y su plan (La Crónica, 

p. 10) 
 

SECTOR EDUCATIVO 
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 Sigue pendiente la justicia para víctimas de la guardería ABC, acusan 
familiares (La Jornada, p. 12) 

 Alistan reparto de útiles (El Heraldo de México, p. 25) 
 Reconocen trabas en el acceso a educación para menores migrantes (El 

Economista, p. 38) 
 Demandan explicación de aspectos básicos del plan (Excelsior, p. 8) 
 Ven simulación con pilotaje (Excelsior, p. 8) 
 Útiles al tope (Excelsior, p. 8) 
 ¿Cómo utilizar el financiamiento para el regreso a clases? (El Economista, p. 

14) 
 Educación financiera, en plan de estudios de nivel básico (El Economista, p. 

15) 
 Regreso a clases cuesta 50% del sueldo (El Financiero, p. 16) 
 Defienden look de los estudiantes (La Prensa, p. 3) 
 Daño del 19S impide regreso a las aulas (Excelsior, p. 23) 
 Más niños con ansiedad al regresar a la escuela (La Prensa, p. 4) 
 Piden fortalecer la seguridad vial mediante la educación (La Prensa, p. 8) 
 Biden anuncia en EU plan de cancelación de deudas estudiantiles (La 

Jornada, p. 28) 
 

NORMALES 
 

 El ex gobernador Ángel Aguirre también infiltró jóvenes en Ayotzinapa (La 
Jornada, p. 6) 

 
SNTE/CNTE 

 
 La CNTE inicia su propio calendario (Excelsior, p. 8) 
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Elena Centeno, nueva integrante de la Junta de Gobierno de la UNAM 
 

Fernando Camacho Servín 
  
El Consejo Universitario (CU) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) 
nombró este miércoles a una nueva integrante de la Junta de Gobierno de la 
institución, así como a dos nuevos doctores eméritos, además de realizar 
modificaciones y reformas a diversos reglamentos. 
 
Como parte de una larga sesión celebrada ayer –de más de seis horas de duración–, el 
organismo aprobó el ingreso de la doctora en geología Elena Centeno García a la Junta 
de Gobierno, en sustitución de Jaime Urrutia Fucugauchi, quien terminó sus funciones. 
 
Por otro lado, el CU avaló el nombramiento de Alicia Adelaida Girón González y Agustín 
López-Munguía Canales como doctores eméritos. 
 
En el primer caso, la universidad mencionó que Girón González es especialista en 
temas de economía financiera y economía feminista y, además, fue la primera mujer en 
dirigir el Instituto de Investigaciones Económicas (IIE). 
 
En cuanto a López-Munguía, se presentó una reseña de su trabajo como ingeniero 
químico en el sector farmacéutico, y sus aportaciones en el desarrollo de enzimas para 
mejorar alimentos y bebidas. 
 
La máxima casa de estudios también entregó ayer el grado de doctor honoris causa a 
12 personalidades nacionales y del extranjero que tienen méritos excepcionales y han 
contribuido al desarrollo y engrandecimiento de las ciencias, las humanidades y el arte. 
 
En la ceremonia, se destacó que entre los galardonados se cuenta el director de cine 
Guillermo del Toro, así como la filósofa feminista Judith Pamela Butler y el historiador 
Javier Garciadiego Dantán. 
 
Además de ellos, se entregó dicho reconocimiento a Manuel Castells Oliván, Joanne 
Chory, Ingrid Daubechies, María Rosario Dosal Gómez, María Ángeles Durán Heras, 
Rafael López Castro, Angelina Muñiz Sacristán, Lourival Domingos Possani Postay y 
Ricardo Rivero Ortega. 
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Por otra parte, como había adelantado La Jornada, el Consejo Universitario también 
aprobó modificaciones al Reglamento de Transparencia y Acceso a la Información de la 
UNAM. 
 
Uno de los cambios más significativos fue añadir un artículo (el 48) en el cual se 
establece que sólo se atenderán aquellas solicitudes de acceso a la información que se 
presenten de manera respetuosa, sin darle trámite a aquellas que contengan 
expresiones ofensivas en contra de las personas de las cuales se solicitan datos. 
 
En otros temas, se reformó el Estatuto General de la UNAM para adicionar el artículo 93 
bis, el cual establece que la persona que presente una queja ante el Tribunal 
Universitario y la Comisión de Honor tiene derecho a ser escuchada e informada de las 
actuaciones que se lleven a cabo, así como de la conclusión a que haya lugar. 
 
Otro de los acuerdos a los que llegó el máximo órgano de gobierno de la universidad 
fue crear la especialización en neumología y medicina crítica, con la finaldiad de formar 
médicos preparados ante contingencias sanitarias como la pandemia de covid-19 que 
hoy se sufre en todo el mundo. 
 
El CU también modificó el Estatuto del Sistema Universidad Abierta y Educación a 
Distancia, para que su Consejo Asesor esté presidido por el titular de la Secretaría 
General de la UNAM, en lugar del titular de la Secretaría de Desarrollo Institucional. 
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Participa la UAM en la Feria de Inversión de Ciudad de México 2022 
 

La Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) participa en la Feria de Inversión de la 
Ciudad de México, que se realiza los días 25 y 26 de agosto en el Centro Banamex, con 
la presentación de 16 proyectos de investigación de académicos de esta casa de 
estudios susceptibles de inversión. 
 
La Feria –dividida en tres ejes temáticos de interés: medio ambiente y sustentabilidad, 
electromovilidad e innovación– está respaldada por la Red Ecos de Educación, Ciencia, 
Tecnología e Innovación de la Ciudad de México, de la cual forma parte la Casa abierta 
al tiempo, destacó Joaquín Flores Méndez, Coordinador General para el 
Fortalecimiento Académico y Vinculación. 
 
Esta actividad ofrece un espacio para dar a conocer proyectos, innovaciones y 
oportunidades que se brindan desde la Ciudad de México para la iniciativa privada 
nacional e internacional, por lo que contará con talleres, mesas de negocios y 
conferencias magistrales. 
 
En los pabellones de la sección de educación está presente el stand de la UAM, donde 
las cinco sedes académicas de la Universidad tendrán la oportunidad de ofrecer 
estudios diversos. De la Unidad Lerma se presenta Análisis de la remoción de 
patógenos en efluentes y lodos de plantas de tratamiento en aguas residuales en la 
Ciudad de México con fines de reúso seguro, de José Félix Aguirre Garrido, académico 
del Departamento de Ciencias Ambientales. 
 
Abanico de proyectos científicos 
Las Unidades Azcapotzalco, Cuajimalpa, Iztapalapa y Xochimilco participan con 
diversas investigacionesen temas como Calidad del aire, Planta de tratamiento de 
agua, Recolección de residuos, Recuperación de metales de las baterías de desecho, 
Planificación y Conservación de Paisajes y Jardines; Restauración de la Laguna de la 
Piedad,Sistema lavador de aire y muchos más. 
 
Joaquín Flores Méndez sostuvo que la idea es dar impulso a estos importantes 
proyectos de aplicación inmediata, así como posicionar a la UAM en el ámbito de los 
inversionistas a los que está invitando el Gobierno de la Ciudad de México. Las 
investigaciones se circunscriben sobre todo en dos de los tres ejes temáticos de la 
Feria, Medio ambiente y sustentabilidad, e Innovación. 
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Debido a las características del stand, las presentaciones se harán a través de videos 
cortos en loop proyectados en una pantalla. Diseñaron un código QR para que los 
interesados en obtener más información lo escaneen, lo que los enviará a la página en 
la que se encuentra ampliamente descrita la investigación, agregó. 
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Desarrollo de conocimiento de alto nivel en la UAS a través de sus posgrados 
 

Con el propósito de contribuir al desarrollo de conocimiento de alto nivel, al 
fortalecimiento de habilidades de investigación y a la formación de futuros líderes en el 
campo de la ciencia, la tecnología y la innovación con amplio sentido ético y humano, 
la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) pone en marcha en el nuevo Ciclo Escolar 
2022-2023 la reedición de dos doctorados y seis maestrías. 
 
En H. Consejo Universitario que preside el rector Jesús Madueña Molina aprobó 
recientemente la novena generación del Programa Doctorado en Ciencia y Tecnología 
de Alimentos a impartirse a partir de septiembre próximo en la Facultad de Ciencias 
Químico-Biológicas, con el objetivo de formar académicos y profesionales de alto nivel, 
capaces de crear, innovar y aplicar los conocimientos en el campo de los alimentos de 
origen vegetal, para contribuir en la solución de problemas del sector alimentario en el 
ámbito regional, nacional e internacional. De igual forma se aprobó la vigésima séptima 
generación de la Maestría en Ciencia y Tecnología de Alimentos. 
 
Se pondrá en marcha también el Doctorado en Ciencias en Recursos Acuáticos y la 
Maestría en Ciencias en Recursos Acuáticos, en la Facultad de Ciencias del Mar, que 
iniciarán en este mes, los egresados de estos programas podrán desempeñarse en 
cualquiera de las áreas de la ciencias pesqueras y acuícolas y de manejo de zona 
costera, contarán con los más altos niveles de conocimientos y habilidades para 
desarrollarse en la investigación, docencia, producción e innovación. 
 
Se reedita la Maestría en Física en la Facultad de Ciencias Físico Matemáticas para 
iniciar este mes con una duración de dos años; la Maestría en Estudios Políticos y 
Sociales en la Facultad de Estudios Internacionales y Políticas Públicas en su carta 
generación; la Maestría en Agricultura Protegida en su sexta edición en la Facultad de 
Agronomía, esta última en conjunto con las universidades Autónoma de Nayarit, 
Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, de Guadalajara y de Colima, así como la 
reedición de la Maestría en Ciencias del Derecho a impartirse en la Facultad de 
Derecho Culiacán con inicio en el mes de enero de 2023. 
 
Cabe destacar que todos estos programas cuentan con el Reconocimiento del Sistema 
Nacional de Posgrados del Conacyt. 
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Mantiene la UAS cobertura universal al recibir a ciento por ciento de aspirantes 
 

En este ciclo escolar la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) atiende una cobertura 
de 54 mil 854 jóvenes de nuevo ingreso, es decir, recibe en sus aulas al 100 por ciento 
de la demanda en sus niveles medio superior 
y superior. 
 
“A lo largo y ancho del estado están ya en clases los muchachos, estamos muy 
contentos porque la gente cree en la Universidad, tenemos cerca de 55 mil jóvenes 
nuevos y eso para nosotros nos da un aliciente de que se cree en la Universidad 
Autónoma de Sinaloa”, expresó el rector de la Casa Rosalina, doctor Jesús Madueña 
Molina. 
 
Informó que durante el Proceso de Admisión se aceptó al 100 por ciento de los 
aspirantes y, adicionalmente, del 8 de agosto cuando se reanudaron las actividades 
después del período vacacional, a la fecha, se han dado más de 3 mil fichas a jóvenes 
que se han acercado y que quiere estudiar en la UAS. 
 
En el nivel medio superior la Casa Rosalina atendió a los 25 mil 465 aspirantes que 
solicitaron un espacio, mientras que en el nivel superior fueron 29 mil 389. 
“Esa es la Universidad Autónoma de Sinaloa, ese es el compromiso social, con los 
mismos recursos hacemos más porque tenemos ese compromiso de que estamos 
aplicando disciplina financiera como me comprometí en la SEP Federal, en México, y 
como me comprometí con el señor gobernador: austeridad y disciplina financiera”, dijo. 
 
Garantía de calidad 
El rector señaló que los jóvenes que ingresan a la UAS estudiarán en programas 
educativos reconocidos por su calidad, en total son 86 programas de licenciatura 
acreditados que actualmente atienden al 82.5 por ciento de la matrícula y se espera 
este 2022 incrementar este indicador a un total de 128 licenciaturas acreditadas. 
 
“Esos indicadores son con base en lo que se ha hecho de evaluaciones, porque aquí se 
evalúan los programas de licenciatura, los programas de maestría y doctorado y son las 
instancias correspondientes de Copaes, de los CIEES y de Conacyt los que nos dicen si 
es o no de calidad el programa que estamos implementando”, detalló. 
 
Entre los indicadores que tiene la Universidad destaca también que el 100 por ciento de 
la planta de profesores de tiempo completo cuentan con estudios de posgrado y el 83.7 
por ciento con estudios de doctorado, lo que habla de la habilitación del personal  
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docente y además este año se incrementó a 402 el número de maestros integrantes 
del Sistema Nacional de Investigadores, hay 84 cuerpos académicos y de estos, el 75 
por ciento son reconocidos por su calidad. 
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Universidad Anáhuac México, una comunidad al servicio del país 
 

En el contexto de la violencia, en forma de guerras y tensiones internacionales, aunado 
a la crisis económica, que se presenta en modo de inflación y precariedad, vivir en este 
momento significa ser protagonistas en el devenir de la humanidad. Por eso es tan 
importante que a lo largo de este año sigamos reflexionando hacia dónde queremos ir, 
no como fruto de una coyuntura, sino como resultado de un propósito. 
 
Al dar por inaugurada la Ceremonia de Apertura del Curso Académico 2022-2023 de la 
Universidad Anáhuac México, su rector, Cipriano Sánchez García, L.C, dijo que debe 
mirarse con esperanza el inicio de un nuevo curso, conscientes de que la salud sigue 
siendo algo frágil que necesita una cuidadosa atención. 
 
Este nuevo año “seguiremos siendo una universidad comprometida con la excelencia 
académica, la formación integral para todos, la innovación y la transformación digital. El 
compromiso de ser una comunidad al servicio de México, la búsqueda del desarrollo 
institucional y la mejora de nuestra gobernanza”. 
 
Este compromiso, ahondó, se traduce en asegurar la calidad académica en todos sus 
procesos sustantivos, la formación, la investigación, la difusión de la cultura y la 
empleabilidad. La formación integral, en la cual se hace patente la identidad Anáhuac, 
y la consolidación de una comunidad universitaria que sea una comunidad de 
formadores comprometidos con la institución, que se nutre del humanismo cristiano y 
la identidad católica, en un abierto diálogo con las mejores versiones de la cultura 
contemporánea, y un profundo sentido de acompañamiento y compromiso social. 
 
Responsabilidad y solidaridad social 
El doctor Cipriano Sánchez reiteró que la institución seguirá trabajando en el modelo 
de Liderazgo Anáhuac para formar a las y los líderes estudiantiles como hombres y 
mujeres participativos y corresponsables en los proyectos estratégicos de su 
comunidad universitaria. 
 
Tras saludar a los jóvenes que dan “sentido a la Universidad, son el para qué, el por qué, 
el cómo”, el doctor Cipriano Sánchez recalcó 
 
que la Universidad Anáhuac se enfocará en el desarrollo institucional que le permita 
continuar mejorando su proceso universitario en la búsqueda de clusters para generar 
innovación educativa de alto nivel para los estudiantes. 
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“Buscaremos que la universidad sea relevante, propiciando el vínculo con nuestros 
egresados y egresadas de modo que su compromiso con su alma mater, en lo personal 
y profesional, nos constituya como una comunidad al servicio de México, responsable y 
solidaria con nuestra sociedad, nuestros niveles de gobierno municipal, estatal y 
federal, y en definitiva, con nuestro país”. 
 
Esto, comentó, apunta hacia la visión Anáhuac 5.0 “que es la concreción conceptual y 
operativa que nace de colocar a la persona humana al centro para emplear las 
transformaciones tecnológicas en curso con un sentido de bien común y de innovación 
de soluciones educativas y sociales”. 
 
Y concluyó: “Nuestro andar brota de la certeza de ser personas que mantienen su 
identidad en el constante cambio del paisaje, de ser una Universidad que mira hacia 
adelante desde las raíces que nos han hecho ser lo que hoy somos”. 
 
La enseñanza debe venir acompañada de convivencia e inspiración: Carlos Fernández 
Al dictar la cátedra inaugural del nuevo ciclo académico, el egresado Carlos Fernández, 
presidente del Consejo de Administración y CEO de Grupo Finaccess, destacó que los 
jóvenes de hoy en día necesitan de una mayor convivencia e interacción entre pares en 
ambientes no virtua-les y que las nuevas tecnologías y formas de comunicarse están 
alejando, sin darse cuenta del todo, a las personas más cercanas y se están aislando. 
 
“Qué importancia tiene la enseñanza cuando el conocimiento va acompañado de la 
convivencia, la inspiración, el ejemplo, la esperanza, la responsabilidad y la formación 
de carácter. Me honra estar hoy frente a uno de los grupos profesionales académicos 
más reconocidos en México y quisiera, humildemente, compartirles lo que como 
empresario o emprendedor creo fundamental transmitir en las aulas a los jóvenes que 
en unos años comenzarán su propia trayectoria profesional”. 
 
“El mundo que hoy nos toca vivir conjuga muchos factores que nuestra generación no 
visualizó ni vivió anteriormente, algunas cosas que francamente eran impensables o 
que según nuestra opinión eran imposible que sucedieran, pero para nuestra sorpresa 
esos imposibles se hicieron situaciones reales”, dijo refiriéndose a lo que como 
humanidad hemos tenido que enfrentar en más de dos años por la pandemia de covid-
19. 
 
Carlos Fernández consideró que es momento de trabajar en equipo, olvidarnos de las 
diferencias y pensar más en lo que nos une y hace posible que las instituciones 
avancen, y permitan ser el sustento de las familias y del crecimiento profesional. 



 

 

                                                    
 

                                                    
 
 

                                                    

 

  RECTORÍA                                                                                     DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 
 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 
25/08/2022 1 3 

 
“Me encuentro hoy con muchos jóvenes brillantes pero temerosos al momento de 
tomar decisiones por la responsabilidad que esto conlleva y por el desafío que viene 
detrás, pues es más fácil no tomar una decisión y no asumir la responsabilidad de la 
misma”. 
 
En la ceremonia estuvieron también presentes la doctora Sonia Barnetche Frías, 
secretaria general; la doctora Lorena Martínez Verduzco y el maestro Jorge Miguel 
Fabre Mendoza, vicerrectores académicos; el padre César Hernández Rendón, L.C., y el 
maestro Fernando Rincón Gallardo Elguero, vicerrectores de Formación Integral, y el 
padre Eduar-do Robles-Gil Orvañanos, L.C., vicerrector de Finanzas y Administración, 
además de miembros del Comité Rectoral, directivos, académicos y estudiantes, así 
como represen-tantes de las secretarías de educa-ción federal y estatal. 
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Suman esfuerzos Fundación UAEM y CMIC a favor de la investigación 
 

Con el propósito de generar recursos económicos para incrementar las becas y 
proyectos de investigación de estudiantes y académicos de la Universidad Autónoma 
del Estado de México (UAEM), el rector Carlos Eduardo Barrera Díaz firmó un convenio 
de colaboración con la Fundación UAEM y atestiguó la alianza que signó esta última 
institución con la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
Delegación Estado de México. 
 
El convenio de colaboración entre la UAEM y la Fundación UAEM, a través del 
vicepresidente de su consejo directivo, Heberto Guzmán Gómez, permitirá que esta 
institución siga siendo el enlace para que la Máxima Casa de Estudios mexiquense 
obtenga recursos, a través de donativos significativos y pueda otorgar mayor cantidad 
de becas e impulsar proyectos específicos de investigación. 
 
Mientras que el convenio de colaboración que signó el vicepresidente del Consejo 
Directivo de la Fundación UAEM con el presidente de CMIC Delegación Estado de 
México, Enrique Maza Cotero, es una alianza que permitirá obtener los donativos. 
Al respecto, en la Sala de Consejo Universitario “Benito Juárez García”, sede de la firma 
de los convenios, Barrera Díaz reconoció la solidaridad y apoyo históricos de ambas 
instituciones a favor de la educación e investigación que se impulsa y realiza en la 
UAEM, al buscar y generar fondos para desarrollar proyectos específicos. 
 
“Así, nuestra casa verde y oro será la beneficiaria de los donativos que la CMIC aporte 
para la realización de proyectos que atraigan el interés de sus agremiados, 
particularmente lo tocante a la investigación, las instalaciones deportivas, la 
conservación del medio ambiente y el equipamiento de espacios universitarios, 
además del otorgamiento de becas a estudiantes y el apoyo para que estos participen 
en encuentros académicos nacionales e internacionales”, explicó. 
 
En su oportunidad, Guzmán Gómez refirió que el convenio, además de buscar generar 
fondos y donativos, tiene como propósito materializar el compromiso filantrópico que 
caracteriza a la comunidad universitaria. 
 
“Señor rector, cuente con nosotros, cuente con nuestra entrega, con nuestra 
responsabilidad, solidaridad y también lealtad de la Fundación”, afirmó. 
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En tanto, Maza Cotero dijo que la alianza entre la Fundación UAEM y la CMIC fortalece 
las oportunidades para los estudiantes de la UAEM de acceder a recursos que les 
permitan seguir con sus estudios y proyectos académicos. 
“Seguimos sumados a la Fundación, sumados a la universidad, a estos objetivos y al 
cumplimiento de sus finalidades”, agregó. 
 
A la firma de convenios acudieron el tesorero de la Fundación UAEM, Ignacio Rubí 
Salazar; el secretario de la CMIC Delegación Estado de México, Arnulfo Martínez 
Sánchez; el secretario de Extensión y Vinculación de la UAEM, Francisco Zepeda 
Mondragón; la Abogada General de esta casa de estudios, Luz María Jaimes Legorreta, 
integrantes del gabinete y comunidad universitaria. 
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Reconocen labor social y calidad académica de la UAEM con el Premio Estatal de la 
Juventud 

 
Estudiantes y egresados de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM) 
fueron galardonados con el Premio Estatal de la Juventud 2022 que otorga el gobierno 
de la entidad a través del Instituto Mexiquense de la Juventud por acciones destacadas 
en el rubro social y trayectoria académica. 
 
Acatzin Benítez Salgado, originario de Tejupilco y estudiante de la licenciatura en 
Bioingeniería Médica de la Facultad de Medicina de la Universidad Autónoma del 
Estado de México (UAEM) ganó el premio en la modalidad de “Trayectoria Académica” 
en la categoría B. 
 
Benítez Salgado es el primer astronauta análogo del Estado de México para MMAARS-
USA, AdvancingX-USA y Hábitat Marte Brazil, es el único investigador latinoamericano 
en la primera misión espacial análoga del Reino Unido, fue seleccionado como uno de 
los 100 educadores del espacio de NASA-SEEC a nivel mundial, también fue mentor del 
NASA SPARKS Challenge, colaboró con el Laboratorio de Instrumentación Espacial-
UNAM. Es autor de 3 artículos científicos en el International Astronautical Congress 
2022, París. 
 
Actualmente es miembro de COSMOBLASTOS AAFI-UNAM, equipo desarrollador del 
primer robot para la salud en el espacio y la tierra. Fundó Grupo BENACK para 
desarrollar actividades de divulgación de la ciencia y tecnología al servicio de la salud, el 
deporte y la cultura en favor de la calidad de vida en la región y oportunidades para las 
juventudes mexiquenses, coautor del libro infantil “Hasta las estrellas”. 
 
“Me siento muy emocionado de ser el primer joven de Tejupilco en ser reconocido con 
este premio. Con una gran responsabilidad de seguir impulsando a las juventudes 
mexiquenses a soñar con las estrellas”, expresó el universitario. 
 
Natali Ixchel Téllez Colín, originaria de Atlacomulco, egresada de la licenciatura en 
Comunicación de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAEM ganó el 
premio en la modalidad de “Labor Social”, categoría B, en representación de la 
comunidad virtual el “Taller de Metzli”, iniciativa que surge de la necesidad de crear un 
espacio seguro para la reflexión de temas de género en torno a las problemáticas 
sociales. 
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La iniciativa autogestiva está conformada por Ariadna Calzada Velásquez, Iris Monserrat 
Carrillo Hernández y Mariana Camacho Oloarte, quienes han impartido más de 39 
talleres gratuitos con perspectiva de género en distintas áreas disciplinarias con un 
alcance de adolescentes y jóvenes de entre 15 a 29 años, principalmente, mexiquenses 
y con la participación de juventudes de otras entidades de México y países como Perú?, 
Canadá? y España. 
 
Su iniciativa más reciente fue la colecta de toallas sanitarias en colaboración con 
OEPSA, la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAEM, la Unión de Mujeres 
Activistas de la Universidad Iberoamericana y el Instituto Municipal de Juventud de 
Atlacomulco, donde se colectaron 6056 toallas sanitarias que fueron donadas a la 
Coordinación de Capacitación y Formación Penitenciaria estatal. 
 
“Para mí es un honor poder representar a las jóvenes mexiquenses que luchan todos 
los días por sus derechos desde la perspectiva de género con la creación de espacios 
seguros para todas y todos”, dijo la universitaria. 
 
También fueron galardonados María Guadalupe Goytia Rivas, originaria de Acolman y 
egresada de la licenciatura en Ciencias Políticas y Administración Pública del Centro 
Universitario de Texcoco de la UAEM quien ganó en la modalidad “Arte popular”; del 
Centro Universitario Ecatepec, la universitaria Sharon Hernández del Valle, originaria de 
Tultitlán ganadora en la modalidad “Jóvenes Emprendedores”. 
 
Así como Rene López de la Torre, originario de Texcoco y egresado, en 2012, del Plantel 
“Texcoco” de la Escuela Preparatoria ganador de la modalidad “Cultura Política y 
Democracia y Nallely Plaza Laguna, originaria de Jocotitlán, en la modalidad “Labor 
Social”. 
 
Para esta edición del Premio Estatal de la Juventud 2022 se registraron 3 mil 786 
jóvenes de los 125 municipios de la entidad en la que se reconocieron a 33 jóvenes por 
su trayectoria y aportaciones en distintos rubros que impactan a la sociedad. 
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Firma UABC convenios de colaboración con asociaciones civiles 
 

La Vicerrectoría del Campus Tijuana a través del Departamento de Apoyo a la Extensión 
de la Cultura y la Vinculación en conjunto con la Facultad de Derecho (FD), llevaron a 
cabo la firma de un convenio de vinculación con Alma Migrante A.C., Aldeas Infantiles 
SOS México, Prevencasa A.C, HIAS México, Asylum Access México y Centro de Servicios 
SER A.C., así como la Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH), en beneficio al 
crecimiento profesional del alumnado y profesorado de esta unidad académica y por 
ende, de UABC. 
 
El presídium se conformó por Edith Montiel Ayala, vicerrectora de la UABC Campus 
Tijuana; Miguel Mora, presidente de la Comisión Estatal de Derechos Humanos de Baja 
California; Graciela Zamudio Campos, directora general de Alma Migrante; Guadalupe 
Palacios, coordinadora operativa de HIAS México, Lidia Isabel pacheco representando a 
Prevencasa A.C; Carolina Farrera, directora en Aldeas Infantiles SOS México , Jorge 
Ochoa, Secretario ejecutivo de la Comisión Estatal de Derechos Humanos; Anabel 
Montoya, analista de Vinculación; Guillermo Navarro Vázquez, jefe del Departamento 
de Apoyo a la Extensión de la Cultura y la Investigación en Campus Tijuana; Laura Alicia 
Camarillo Govea, directora de la Facultad de Derecho campus Tijuana. 
 
La directora Camarrillo Govea expuso que “para la Facultad de Derecho Tijuana, es 
importante mantener la vinculación con el sector privado y público, especialmente en 
un tema tan sensible como lo son los derechos humanos, el propósito de este convenio 
en específico es realizar actividades de educación continua en el alumnado, además un 
diplomado para la capacitación para defensores y defensoras de derechos humanos, 
entre otras cosas. Este convenio es una clara muestra del compromiso que tiene 
nuestra Universidad, específicamente nuestra Facultad en bienestar de la 
sociedad”,finalizó la doctora Govea. 
 
Por su parte Zamudio Campos, expresó: “El convenio de colaboración que hoy 
firmamos es una iniciativa muy importante y única en su tipo en todo el país. Va a ser 
un paso significativo especialmente en Tijuana que el tema migrante es 
completamente polarizado porque genera una nueva narrativa de orgullo local, basado 
en la persona que están dedicadas a defender su derechos, entonces fortalecemos sus 
capacidades de defensa, así como poder reunirnos toda las organizaciones que 
formamos partes y la UABC lo hace un proyecto local, muy importante ya que estamos 
dejamos un legado de esta magnitud, siendo replicable en cualquier sector de defensa 
y posteriormente en el país. Agradecer el acompañamiento de la comisión estatal 
desde el principio, es muy importante que la UABC haya decidido arroparnos con el  
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manto institucional tan importante que tiene, también a todas las organizaciones que 
hayan puesto tanto trabajo en esto es algo que no puedo terminar de agradecer.” 
 
Finalmente, Montiel Ayala, compartió: «Quisiera agradecer a Alma Migrante y a todas 
las asociaciones civiles que se encuentran representadas en esta mesa, por los 
proyectos que se deriven en este convenio brinden beneficios para la comunidad 
académica. La Facultad de Derecho estoy segura que ustedes la identifican como una 
facultad abierta a alianzas en beneficio de la sociedad, este convenio va a brindar frutos, 
todas estas acciones marcan un curso de acción continuo en beneficio de todas estas 
personas con cierto grado de vulnerabilidad que ustedes están defendiendo, gracias 
por confiar en la UABC”. 
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Celebra director del TecNM 50 aniversario de campus Minatitlán 
 

En el contexto de la celebración del 50 Aniversario del TecNM Campus Minatitlán, el 
director general del Tecnológico Nacional de México, maestro Ramón Jiménez López, 
afirmó que “a través de la educación renacerá la esperanza del glorioso pueblo 
mexicano”, ante miembros de la comunidad tecnológica de ese campus veracruzano.    
 
Durante el encuentro, Jiménez López exhortó a estudiantes, a pensar en grande e 
integrarse a la revolución técnico- científica, redoblando esfuerzos para ser mejores 
profesionales, cuya misión es ser promotores del desarrollo del país.      
 
Destacó que el Tecnológico de Minatitlán cuenta con instalaciones extraordinarias y 
excelente capital humano que guiará a los alumnos a desarrollar su creatividad y sus 
elementos importantes como la imaginación, inspiración e intuición para lograr 
transformaciones que los hagan destacar a nivel nacional e internacional.  
 
Asimismo, dio a conocer que actualmente el programa de becas que otorga el 
gobierno federal beneficia a más de 11 millones de estudiantes en México de los cuales 
240 mil son universitarios por lo que se comprometió a trabajar para que más alumnos 
del Tecnológico de Minatitlán puedan acceder a estos apoyos.    
 
En tanto, el director del Campus Minatitlán, Gelacio Montes Roa, dio la bienvenida al 
titular del TecNM y reconoció a todos los presentes, destacando que cada uno desde su 
trinchera coadyuvó para poder salir avante después de la emergencia sanitaria por la 
pandemia del covid 19.  
 
Hizo énfasis en que esta institución ha retornado al 100 por ciento a clases presenciales 
y que es importante que se dé continuidad con más fuerza a las actividades 
académicas para seguir posicionando al campus Minatitlán como la mejor Institución 
de Educación Superior Tecnológica del sur de Veracruz.  
 
El maestro Jiménez recorrió con jóvenes alumnos, directivos, docentes, personal 
administrativo de apoyo y servicio a la educación, lasCOVID instalaciones para conocer 
las actividades, rehabilitación de la infraestructura, equipamiento de laboratorios, 
modernización de accesos y demás acciones en las que se trabajan permanentemente 
para brindar servicios de excelencia académica.   
 
Acompañaron a dicha reunión al maestro Ramón Jiménez López, director del TecNM, 
Andrea Zárate Fuentes, secretaria de Extensión y vinculación; Gaudencio Lucas Bravo,  
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director de Cooperación y Difusión; Marco Polo Mendoza Otero, secretario particular del 
director general; Marco Antonio Salgado Cervantes, director del Instituto Tecnológico 
de Veracruz; Bulmaro Salazar Hernández, director del Instituto Tecnológico de Estudios 
Superiores de Coatzacoalcos, e Iracema Ortiz Montalvo, secretaria general de la 
Delegación D-V-117 de esta casa de estudios.  
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Biden anuncia en EU plan de cancelación de deudas estudiantiles 
 
Ap 
  
Washington. El presidente Joe Biden anunció ayer un plan largamente esperado para 
que millones de estadunidenses puedan cancelar 10 mil dólares en deudas por 
préstamos estudiantiles, y hasta 10 mil dólares más para aquellos que estén más 
necesitados. También reveló nuevas medidas para reducir la carga financiera del 
rembolso de su deuda estudiantil federal restante. 
 
Las personas que ganen menos de 125 mil dólares al año y las familias cuyos ingresos 
sean menores a 250 mil serán elegibles para la condonación de 10 mil dólares en 
deudas, tuiteó Biden. 
 
Para los beneficiarios de las becas Pell, reservadas para los universitarios más 
necesitados, el gobierno federal condonará un máximo de otros 10 mil dólares en 
deuda estudiantil federal. 
 
Además, Biden prorrogó nuevamente, hasta finales de 2022, la suspensión de pagos de 
deudas estudiantiles, aunque aclaró que esta será la última vez que lo hace. 
 
Si el plan sobrevive a las demandas judiciales que seguramente atraerá, dará un 
ansiado alivio económico a buena parte de la población justo antes de las elecciones de 
mitad de mandato presidencial, que serán en noviembre. Más de 43 millones de 
personas cargan con el peso de deudas estudiantiles, que en promedio ascienden a 37 
mil 667 dólares, según datos federales. 
 
Casi una tercera parte de los endeudados deben menos de 10 mil dólares y 
aproximadamente la mitad tienen deudas de menos de 20 mil. La Casa Blanca calcula 
que su plan eliminará deudas a unos 20 millones de personas. 
 
Los partidarios del plan señalan que reducirá la brecha racial, pues los estudiantes 
negros son más susceptibles a pedir préstamos para poder estudiar y sus deudas 
tienden a ser mayores. Cuatro años después de obtener la licenciatura, los prestatarios 
de raza negra tienen deudas que promedian 25 mil dólares más que los blancos, según 
cifras del Instituto Brookings. 
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Biden ha enfrentado presión de sectores centroizquierdistas a fin de proporcionar un 
alivio más amplio a los deudores más afectados, mientras moderados y republicanos 
cuestionan cualquier condonación generalizada. 
 
El retraso en la decisión de Biden no hizo más que aumentar la expectativa, por lo que 
sus propios ayudantes reconocen que representa una situación política sin salida. 
 
Por otra parte, se informó que funcionarios de la Casa Blanca en la presidencia de 
Donald Trump presionaron a expertos de salud para que reautorizaran el uso de la 
hidroxicloroquina, que había sido desacreditada como tratamiento para el covid-19, 
según investigación del Congreso que provee nueva evidencia de los esfuerzos de ese 
gobierno para anular las decisiones de la Administración de Alimentos y Medicamentos 
cuando comenzaba la pandemia. 
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 Columna. Pepe Grillo / Premio Crónica 2022 (La Crónica, p. 3) 
 Artículo. Universidad de Guanajuato: Ecos de un Informe / Carlos Pallán 

(Milenio, p. 6-Campus) 
 Artículo. Nudos en la academia / Humberto Muñoz García (Milenio, p. 5-

Campus) 
 Columna. Regla de tres / Carlos Reyes (Milenio, p. 5-Campus) 
 Artículo. Cátedras: último corte / Alejandro Canales (Milenio, p. 6-Campus) 
 Columna. Redes de poder GDL / La respuesta al reto (Reporte Índigo, p. 4) 

 
SEP 

 
 Artículo. La danza del improvisado / Magdiel Gómez Muñiz (ContraRéplica, p. 

7) 
 

SECTOR EDUCATIVO 
 

 Artículo. La nueva escuela mexicana: modelo para armar/ I / por Roberto 
Rodríguez Gómez (Milenio, p. 5-Campus) 

 Columna. Tú opinión / Cuotas ‘voluntarias’ (Reforma, p. 4) 
 Columna. Mexicanos Primero / ¿Planes sin plan? Primera Parte / David 

Calderón (El Financiero, p. 31) 
 Columna. Apuntes financieros / ¿Tiene derecho la 4T a cambiar la ideología 

educativa? / Julio Serrano Espinoza (Milenio, p. 16) 
 Columna. Apuntes incómodos / Justicia y educación / Maruan Soto Antaki 

(Milenio, p. 31) 
 Columna. Al margen / Con los niños no / Juan María Naveja (El Economista, p. 

47) 
 

NORMALES 
 

 Artículo. No les mueve la venganza, sino la esperanza / Mario Patrón (La 
Jornada, p. 16) 
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Universidad de Guanajuato: Ecos de un Informe 
 
Carlos Pallán 

 
Con la presencia del gobernador del estado, Diego Sinuhé Rodríguez, y la directora 
general de educación superior de la SEP, Carmen Rodríguez Armenta, el rector general 
de la UG rindió el tercer informe de su segunda gestión. La ceremonia tuvo también 
como propósito la apertura de cursos para el periodo 2022-2023. Un inicio 
trascendente: después de dos años de pandemia, la apertura total a cursos 
presenciales en esa institución. 
 
En su mensaje, el titular de la casa de estudios, Luis Felipe Guerrero Agripino, resaltó los 
avances habidos en conformidad con el Plan de Desarrollo Institucional. Aludió con ello 
a las tres prioridades que conforman la actual gestión de la UG: a) fortalecimiento del 
desarrollo científico, tecnológico y de innovación, refiriéndose con ello a la importancia 
que la universidad tiene en materia de generación de conocimiento y su aplicación en 
los problemas prioritarios de la sociedad; b) la diversificación del aprendizaje, la 
necesidad de impulsar actividades de docencia que, abarcando varias disciplinas, se 
reflejen en los propios programas de estudios, tal como ya está sucediendo; c) 
formación integral del estudiante, producto, precisamente, de esa integración de 
diferentes programas disciplinarios y el ejercicio de la docencia. 
 
Tales prioridades se reflejan, a su vez, en aspectos concretos del desarrollo institucional. 
Algunos de los más relevantes ahí mencionados son: 
 
• Matrícula. En los siete años de gestión rectoral, ese indicador pasó de los 34 mil 
estudiantes a 46 mil, un incremento de 35 por ciento, dando un significativo 5 por 
ciento de aumento de promedio anual. Buena parte de los estudiantes que conforman 
esa matrícula (20 mil) han recibido apoyos diversos para garantizar su permanencia en 
las aulas. Además, se continuó con el Programa de Equidad Regional, el cual apoya a 
estudiantes alejados de las sedes universitarias para que puedan concurrir a éstas 
merced a apoyos financieros específicos. Si bien, se trata de un programa pequeño en 
número, dada la parquedad de recursos financieros disponibles, resulta socialmente 
significativo. 
 
• Personal Académico. El personal académico ha mejorado sustancialmente en algunos 
de sus indicadores. Dos de ellos: 82 por ciento cuenta con doctorado y 650 del total de 
profesores de tiempo completo (753) pertenecen al SNI. 
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• Financiamiento. Al igual que el resto de universidades públicas estatales, la de 
Guanajuato ha resultado afectada por la desaparición de los programas que, bajo el 
rubro de “apoyos extraordinarios”, la SEP destinaba para acciones específicas. Tal sería 
el caso de las correspondientes a los estímulos al desempeño del personal académico, 
adquisiciones de equipo y materiales, así como los llamados “problemas estructurales” 
(jubilación del personal). 
 
• Rankings. Los avances habidos en los últimos años se han reflejado en un 
mejoramiento de la UG en varios de los rankings internacionales acreditados, siendo 
algunos de los más relevantes los siguientes: a) un quinto puesto dentro de las 
universidades públicas estatales; b) se ubica dentro de las primeras cien universidades 
de América Latina. 
 
• Lo Intangible. Todo lo realizado por la universidad, sus avances y logros, tienen una 
expresión en el ambiente en el cual se enmarca la dinámica universitaria. Vocaciones 
estudiantiles, valorización de la cultura, aprecio por los servicios a la comunidad. Un 
destacado ejemplo de ello lo constituye el Festival Internacional Cervantino (FIC): 
generado a partir de los grupos de teatro de la UG, medio siglo atrás, y contando 
siempre con su respaldo frente al gobierno federal, el FIC se ha convertido en uno de 
los festivales culturales más importantes en el mundo. 
 
El gobernador, en su mensaje, indicó que “el inicio de un nuevo curso es también el 
comienzo de nuevas oportunidades. Es la puerta para seguir avanzando y escalando 
hacia nuestro desarrollo”. En el progreso que ha tenido Guanajuato en tres décadas, la 
educación superior, la investigación y la innovación han sido una palanca esencial, 
destacando dentro de ello la UG. Resumió ese proceso con dos datos: las exportaciones 
de la entidad, básicamente productos agrícolas y una parte de la industria del calzado, 
se situaban en 300 millones de dólares tres décadas atrás; el año pasado alcanzaron ya 
19 mil millones ¡un múltiplo de más de 60! 
 
La representante de la SEP, a su vez, refiriéndose a varios de los puntos abordados por 
el rector destacó lo siguiente: 
 
• En relación con el financiamiento conjunto a las universidades públicas estatales, 
indicó que la proporción en la integración de sus respectivos presupuestos es de 42 por 
ciento provenientes de la entidad federativa y 58 por ciento de la federación. 
Actualmente 11 de esas UPES están empeñadas em avanzar en la modalidad pari passu, 
mecanismo que debería desembocar en que cada una de esas fuentes financiadoras 
aportaran cantidades similares. Invitó con ello al ejecutivo y legislativo estatales para  
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avanzar en ese renglón. Actualmente, Guanajuato aporta el 35 por ciento, un 
incremento importante respecto al 30 por ciento de cinco años atrás. 
 
• La alta proporción de matrícula femenina de la UG en las carreras profesionales STEM 
(ciencia, tecnología, ingeniería y matemáticas,) de acuerdo con las siglas expresadas en 
inglés) situación que la coloca en un lugar privilegiado dentro del conjunto de las IES 
del país. 
 
• El Programa de Equidad Regional, mencionado por el rector general, resulta muy 
atractivo para que otras universidades lo adopten, desde luego, canalizándole los 
recursos adecuados para ello. 
 
Conclusión: el informe es un documento sólido y bien estructurado. Se contiene en un 
texto de 281 páginas con 205 de anexos, para dar un total de 407 pp. Se constituye en 
una fuente indispensable para el conocimiento a profundidad de la institución. Desde 
luego, se aprecian avances, pero también se incluyeron aspectos que evidencian 
problemas a remontar. 
 
Parafraseando a Miguel de Unamuno, el insigne rector de la Universidad de Salamanca, 
Guerrero Agripino afirmó que la institución que él dirige sólo se entiende de manera 
integral a partir de asociar la universidad a su circunstancia. Y en ese contexto, la UG es 
ahora una institución que ha superado los tiempos adversos de la pandemia así como 
“una fuerte crisis financiera”. En esa difícil época, en ningún momento se dejó de 
funcionar. 
 
Al rector general le queda su último año de mandato. En sus palabras afirma que 
“trabajará en el cargo hasta el último momento, hasta el último aliento . . .”, haciendo 
así un parangón con su ejercicio cotidiano de corredor de fondo. 
 
Postdata: Las cosas del destino, lo insólito. Fui testigo involuntario de una peculiar 
celebración de bodas en uno de los bares al aire libre en los portales del Puerto de 
Veracruz (ninguno de los empleados de ese establecimiento, ni de los adyacentes, 
habían presenciado alguna vez escena semejante). Un novio colombiano, Omar, 
elegantemente vestido, y una novia jarocha, Reyna, ataviada con un vestido largo y un 
velo totalmente albos. Desde aquí un saludo, formulando votos por una dicha 
imperecedera. 
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Nudos en la academia 
 
Humberto Muñoz García 

 
1. En medio de severas críticas a la política educativa, a la de salud, a la de seguridad, y a 
la de ciencia, el sistema nacional de educación superior sigue moviéndose y su 
movimiento hace percibir que no hay control de la dirección que sigue. Intervienen en 
el descontrol la incertidumbre, la carestía, la austeridad y la inseguridad, que junto con 
la pandemia, han tenido efectos notables sobre el devenir de la sociedad, las 
instituciones académicas públicas y quienes las habitan. 
 
La individualización, uno de tales efectos, se ligó al encierro durante la pandemia. Hoy 
deja ver la división de los estudiantes entre los que tienen conexión de internet en casa, 
y son favorables a la enseñanza remota, y los que no tienen conectividad. Además, 
entre algunos sectores de estudiantes universitarios hay cierta decepción, porque el 
mercado laboral no genera puestos suficientes para profesionistas, y los que existen 
retribuyen con bajos ingresos. En un reporte reciente del Observatorio Laboral (STPS), 
las 10 carreras universitarias mejor pagadas en el país van de 14 mil a 21 mil pesos 
mensuales. Y el dato es importante porque ilustra el desajuste entre la educación 
universitaria y el mercado laboral, que poco motiva a estudiar. 
 
No todos los estudiantes entran a la universidad con la idea de que al egresar van a 
conseguir un buen empleo para participar plenamente en la sociedad del consumo. 
Hay, también, quienes ingresan a la universidad para formarse y ser personas cultas. 
Aunque, igualmente, sospechen que tendrán dificultades para conseguir trabajo y una 
buena retribución. 
 
La incertidumbre y el malestar en las universidades incluye a los académicos. Hay 
deterioro y corrosión del trabajo, que se aprecian por las condiciones que tienen los 
profesores para dar su clase, que incluyen el mal pago por horas de docencia frente a 
grupo. Lo cual tiene que revisar el gobierno, que es el que aporta el presupuesto de 
donde se deriva el sueldo de los profesores. En estas circunstancias, profesores 
precarizados ni infunden autoridad intelectual o moral, ni se estimulan a preparar 
clases, actualizarse, atender a los alumnos fuera del aula, etc. etc. Seguirán recitando lo 
que está en los libros. 
 
Los académicos de tiempo completo también tienen molestias. Su ingreso está 
dividido: un tercio proviene de su sueldo y el resto es variable y sujeto a competencia  
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con sus colegas: están becarizados y exigidos. Y las exigencias pueden aumentar y las 
becas pueden desaparecer. 
 
Esta sucinta exposición apenas esboza una parte del nudo problemático por el que 
atraviesan las instituciones públicas de educación superior. Hay otros problemas, 
igualmente graves y desatendidos. 
 
2. Hace años (2004) se organizó un libro en el Seminario de Educación Superior (UNAM) 
titulado La Academia en Jaque (Ordorika, coord.). Suárez y yo colaboramos con un 
capítulo sobre la ruptura de la institucionalidad universitaria. El discurso político de la 
alternancia insistía en el cambio, y las universidades públicas no podían quedar fuera 
de la matriz del mercado fundada en la competencia. Las universidades públicas 
deberían convertirse en un espacio capaz de ser orientado para afinarlas a las 
tendencias globalizadoras. 
 
La pérdida de institucionalidad comenzó con la crisis de la deuda externa. En esos 
tiempos, se empujó a los investigadores a conseguir complementos a su ingreso, que 
fueron otorgados mediante becas ubicadas externamente a las universidades 
(Conacyt). Quienes ganaron tales becas comenzaron a desarrollar sus proyectos 
siguiendo reglas de producción diferentes a las de sus instituciones de adscripción, 
para mantener su beca. En la academia la investigación adquirió más relevancia que la 
docencia. 
 
Comenzó a cristalizar, desde mi personal punto de vista, una transformación orientada 
hacia los intereses del mercado, que fue modificando el ethos académico por medio de 
un sistema de evaluación basado en el desempeño laboral. Publicar o perecer. La 
evaluación dejó de tener en cuenta las contribuciones al conocimiento y se enfocó en 
la cantidad. Dejó de lado la contribución al conocimiento, y el conjunto de la obra, para 
centrarse en el puntaje que arrojan los indicadores. Y, como una buena parte de los 
académicos no alcanzo beca en el SNI, se crearon los programas institucionales de 
estímulos al desempeño, que animaron la competencia adaptada a la estructura de la 
producción universitaria de conocimiento. Hoy, además del ingreso, se gana prestigio 
por el nivel que se tiene como investigador. 
 
El predominio del ethos de mercado se acompañó por la tiranía del mérito. El concurso 
de méritos para llegar a la cúspide, dio ganadores y perdedores habitando en las 
universidades. Los académicos ganadores examinan al resto de los competidores por 
un lugar en la jerarquía establecida de prestigio y dinero. Quienes evalúan ganaron  
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poder en la academia, y en muchos casos, han sido los verdugos de sus propios 
colegas. Se acabo la solidaridad. Hizo presencia la arrogancia y la soberbia. 
 
La política educativa y la ideología de la competencia han dejado un nudo 
problemático que requiere atención con miras a fortalecer las instituciones y quitarle el 
jaque a la academia, lo que supone construir otro régimen de subjetivación y de 
evaluación. 
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Regla de tres 961 
 
Carlos Reyes 

 
Innecesario. Lo que ocurre en estos días allá en tierras sinaloenses no tiene razón de 
ser. Los señalamientos en contra del presunto dispendio que se hace en la Universidad 
Autónoma de Sinaloa (UAS), provenientes del propio gobierno del estado, encabezado 
por Rubén Rocha Moya, vienen a dar al traste con una relación de cordialidad, respeto y 
colaboración que se había gestado desde la llegada al poder del exsenador. Muy a 
tiempo, y como debe ser en estos casos, el rector de la UAS, Jesús Madueña Molina, 
sacó la cara por la institución y puso muy claro que la versión sobre los sueldos 
exorbitantes de los funcionarios universitarios, es “una injuria” en contra de una casa de 
estudios que le ha dado mucho al estado y al sistema de educación superior. Con los 
documentos en la mano, y con el malestar a flor de piel, demostró que lo que 
publicaron varios medios locales no es verídico. Solo un golpe mediático directo a 
la UAS que tuvo a bien desactivar Madueña Molina. 
 
Desgaste sin razón. Sin miramientos, el gobernador del estado puntualizó que los 23 
altos funcionarios de la UAS, encabezados por el rector, gozaban de un sueldo excesivo, 
e incluso le puso la cifra de 186 mil pesos mensuales a la remuneración de Madueña 
Molina. Un asunto, agregó que nunca en la historia de la UAS había ocurido. Y fue la 
versión que circuló en la prensa del estado. Pero el rector de la institución, directo y al 
grano, mostró comprobantes de pago, el tabulador de salarios de la universidad y otras 
pruebas que avalan que se trató solamente de pronunciamientos lanzados muy a la 
ligera. Algunos aseguran que la intención de todo esto es justificar el raquítico gasto 
que se viene para 2023 de parte del gobierno federal y estatal hacia la UAS, situación 
muy similar a la que enfrentaran todas las instituciones públicas. Y es que el 
gobernador, en otro momento menos ofuscado y grandilocuente, prometió un mejor 
trato financiero a la UAS, pero al parecer no bastarán con las intenciones, porque los 
recursos no llegarán. De otro modo no se entiende este ataque directo a la casa de 
estudios sinaloense. 
 
Volver al pasado. En la Universidad Autónoma de Tlaxcala (UATx), los 60 integrantes 
del Consejo Universitario eligieron por unanimidad a Serafín Ortiz Ortiz como rector de 
la institución para el periodo 2022-2026. Regresa al cargo, después de 11 años, luego que 
estuviera al frente de la institución durante el periodo 2005 a 2011. La sesión 
extraordinaria se realizó a puerta cerrada y con absoluto hermetismo en el Auditorio 
Luis Carvajal Espino. No había mucho espacio para la sorpresa. La elección se dio a 
partir de una terna en la que se encontraban los académicos Angel Díaz Barriga y  
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Margarita Martínez, quienes no contaban con el respaldo de todo el aparato 
administrativo que ha controlado la sucesión en esta casa de estudios. A muchos la 
decisión no les agradó del todo porque la anterior gestión de Ortiz Ortiz no fue del todo 
brillante ni nada fuera de lo común. En esta segunda oportunidad, veremos cómo 
opera en esa institución que ha sufrido muchos cambios en los últimos años y aun así 
ha tratado de salir adelante en el contexto nacional. 
 
Se complica en la UACH. Allá en el norte, en la Universidad Autónoma de Chihuahua 
(UACH), la sucesión parece tendrá un tinte político demasiado obvio y evidente. La 
renuncia a la dirección de la Facultad de Derecho de la institución de Luis Rivera 
Campos, comenzó a generar campañas internas y en el exterior para respaldar a esta 
figura. No tendría nada extraordinario si el funcionario no fuera familiar de la actual 
gobernadora del estado, María Eugenia Campos Galván, quien desde su llegada a la 
gubernatura no ha dejado de mover sus piezas en la UACH. Para los funcionarios 
locales no existiría ningún conflicto de interés en caso de ganar Rivera Campos. Lo que 
sorprende es la cantidad de gente y recursos que comenzaron a moverse a su favor 
una vez que anunció sus aspiraciones. Incluso manejan muchas encuestas que lo dan, 
según los organizadores de esos sondeos, como el amplio favorito para llegar a la 
rectoría. Sociedades de alumnos y académicos se han sumado a esta candidatura, por 
lo que todo indica que el primo de la gobernadora quedará al frente de la institución 
después de varios meses de operar para dejar a unas autoridades universitarias muy 
afines a la gestión estatal. 
 
Cuentas claras. El rector de la Universidad Juárez del Estado de Durango (UJED), 
Rubén Solís Ríos acudió con las autoridades del estado para solicitar se entreguen más 
de 300 millones de pesos que la administración local le adeuda a esta casa de estudios. 
Solís Ríos estuvo acompañado por alumnos, representantes sindicales y académicos. 
Confían en que con el cambio en la gubernatura se puedan encontrar mejores 
condiciones para que esos recursos sean canalizados a la UJED. De acuerdo con las 
cifras de la propia autoridad universitaria, la Federación autorizó subsidio extraordinario 
de 150 millones de pesos, de los cuales, solamente se entregaron 30 millones. Además, 
del subsidio ordinario mensual del estado a la UJED, ya se adeudan cuatro meses, lo 
que hace una suma de 184 millones de pesos. El asunto, de no concretarse, podría 
complicar el panorama financiero de la institución duranguense en los próximos 
meses. Y como sabemos, las universidades públicas estatales no están en condiciones 
de estirar la liga y esperar a que se resuelvan estos problemas monetarios muy 
urgentes. 
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Cátedras: último corte 
 
Alejandro Canales 

 
Algunos jóvenes científicos tenían la expectativa de formar parte del programa 
Cátedras del Conacyt, ahora denominado “Investigadoras e investigadores por México”. 
Sin embargo, la semana pasada salieron los últimos resultados y solamente una 
docena alcanzaron una posición. Pocas, muy pocas plazas para los miles de aspirantes. 
 
Las cátedras iniciaron en el 2014, creadas por la administración anterior para funcionar 
como una válvula de escape en el saturado mercado académico y como alternativa 
para jóvenes promesas que, culminados sus estudios, no encontraban una posición 
laboral en ningún lado. 
 
El programa ofrecía a jóvenes recién egresados del doctorado, o con varios posdoc 
encima, comisionarlos a una institución académica, un listado de temas a investigar 
(con retos en cada caso) y un contrato por diez años, prorrogable por otro tanto más. El 
Conacyt conservaba el papel de patrón, la entidad académica fungía como institución 
temporal de adscripción y la idea era que, a lo largo del tiempo, la misma institución u 
otra abriera una plaza para el catedrático. 
 
En el primer año de funcionamiento, el programa admitió a más de medio millar de 
jóvenes y la expectativa era que a partir de entonces añadiera una cantidad similar 
cada año. Tal vez la alternativa laboral no era la mejor, pero era una pequeña fisura de 
oportunidad en el casi clausurado mercado académico. No obstante, el desencanto 
comenzó a los pocos meses. 
 
Una buena parte de catedráticos se quejaron de su permanente inestabilidad laboral, la 
marginación que sufrían en las instituciones de adscripción y, sobre todo, la falta de 
condiciones para realizar las actividades encomendadas. Tampoco operó el supuesto 
de que las instituciones abrirían plazas y algunos huyeron de las cátedras a la primera 
oportunidad. Para colmo, el programa ni siquiera alcanzó las 500 plazas anuales, en el 
2016 apenas llegó a la mitad y para el 2018, al cambio de administración, el volumen 
total sumaba un millar y medio de cátedras. 
 
La esperanza de ampliar el programa o al menos alcanzar una relativa estabilidad 
laboral retornó con el cambio de administración en el 2018. La aspiración, sin embargo, 
se disipó rápidamente. En la primera rueda de prensa de la directora del Conacyt, María 
Elena Álvarez Buylla, en febrero de 2019, ahí dijo que el programa Cátedras era  
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insostenible, porque tenía “colgados de la nómina a 1,500 catedráticos” y eso debía 
cambiar. Por cierto, las ruedas de prensa ya no continuaron. 
 
Los catedráticos quedaron sorprendidos y vino un intercambio de críticas y 
aclaraciones sobre la continuidad o no del programa. El saldo final fue que no hubo 
convocatoria en 2019 ni en 2020. Los catedráticos formaron un sindicato para negociar 
un Contrato Colectivo de Trabajo (CCT), el Siintracátedras, aunque la autoridad laboral 
dijo que era improcedente la firma de un CCT y también su derecho de huelga. Este 
año el sindicato renovó su consejo directivo. 
 
Los costos del programa en 2019, según el Presupuesto de Egresos de la Federación 
(PEF) de ese año, sumaron un total de 1,097 millones de pesos e incluían 1,511 plazas 
vigentes. Para 2020 el presupuesto fue de 1,345 millones de pesos y fueron las mismas 
plazas. Sin embargo, el PEF del año pasado y el de este año no especificaron un 
presupuesto ni el volumen de plazas vigentes, aunque dijeron que continuaría el apoyo. 
 
El Conacyt cambió los lineamientos y el nombre del programa. Además, implementó 
dos modalidades para las cátedras: adscripción en instituciones académicas o en 
entidades de la Administración Pública Federal. Hasta septiembre del año pasado salió 
la convocatoria más reciente. Se suponía que la evaluación de solicitudes se realizaría 
en los dos meses siguientes y a partir de diciembre del año pasado los jóvenes ya 
estarían laborando. Pero no, en noviembre se publicaron una treintena de 
seleccionados y ahí se dijo ese era un primer corte, o sea que posteriormente vendrían 
otros más. 
 
Unos resultados más se publicaron en diciembre del 2021, luego otros más en febrero 
de este año y los últimos el pasado 18 de agosto. En total, 118 plazas: 69 para 
instituciones académicas y 49 para la administración pública. No hay datos, o 
públicamente no se conoce, el número de solicitantes, pero en redes sociales se ha 
especulado que fueron aproximadamente 4 mil aspirantes y que las asignaciones de 
plazas no han sido imparciales. 
 
O sea, además de sesgos, solo alrededor de un 3 por ciento de aspirantes lograron una 
posición académica, si es que las cifras se aproximan a la realidad. Lo lamentable es 
que la mayoría de jóvenes estuvieron en vilo durante más de medio año y aunque 
desde los primeros cortes las cosas no pintaban nada bien, el final ha sido francamente 
decepcionante. 
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El problema de la inserción laboral para los posgraduados no es sencillo de resolver, 
como tampoco lo es para toda la población económicamente activa, pero el programa 
Cátedras, con sus dificultades de régimen de subcontratación y sus limitaciones, 
parecía una alternativa. Lo grave es que ahora cada vez es más estrecho, arbitrario, 
inestable y precario. 
 
Las autoridades actuales dijeron que ofrecerían verdaderas plazas para los jóvenes, 
pero ni sustituyeron ni mejoraron el programa. Por el contrario, redujeron su alcance y 
endurecieron los criterios. Si así son las vicisitudes laborales de jóvenes talentosos y con 
altas calificaciones, imaginemos qué ocurre con el resto. 
 
Pie de página: Las redes sociales permiten conocer los acontecimientos de forma 
inmediata y las cuentas oficiales se han vuelto un medio eficaz para informar las 
decisiones en el momento mismo en el que ocurren. Sin embargo, esas mismas redes 
han dado paso a una cierta ambigüedad de responsabilidad y dejado constancia de las 
pifias cometidas, como la rectificación de los criterios específicos de evaluación del SNI 
en la cuenta oficial del Conacyt en Twitter.// La discusión en el Congreso sobre la nueva 
ley general de ciencia comenzará ahora en septiembre y la oposición ya ingresó una 
iniciativa de ley el pasado 17 de agosto. Atentos. 
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La nueva escuela mexicana: modelo para armar/ I 
 
Roberto Rodríguez Gómez 

 
Tal como ocurre ante el texto clásico de Cortázar 62. Modelo para armar (Alfaguara, 
1968), la interpretación de la “nueva escuela mexicana”, expresión que busca 
caracterizar a la política educativa del sexenio, enfrenta la dificultad de descifrar la 
secuencia y el sentido en que transcurren las acciones, las narrativas y el papel de los 
personajes. 
 
La primera etapa hacia la definición de la política educativa del régimen encabezado 
por el presidente López Obrador fue la realización de una consulta en el periodo de 
transición (segundo semestre de 2018). El proceso fue anunciado, originalmente, como 
“Consulta Nacional por un Acuerdo Nacional de Educación”, aunque al momento de la 
convocatoria llevó el título de “Consulta Nacional por una Educación de Calidad con 
Equidad”. Desde el punto de vista del futuro secretario de educación, Esteban 
Moctezuma Barragán, la fórmula “calidad con equidad” representaba el objetivo central 
de la transformación educativa por venir. Dicho enunciado sintonizaba, además, con la 
sección educativa de los Objetivos para el Desarrollo Sostenible aprobados por la ONU 
en 2015. 
 
La consulta se llevó a cabo en los meses de agosto a octubre de 2018 con varios 
formatos e incluyó a docentes, directivos, especialistas y público en general. El 6 de 
diciembre, Moctezuma, ya investido secretario de Educación Pública, presentó sus 
resultados preliminares. En ese acto, el funcionario dijo “con base en ellos estamos 
diseñando el Acuerdo Educativo Nacional que guiará el trabajo de la SEP”. 
 
El 12 de diciembre de 2018, el ejecutivo federal depositó en la Cámara de Diputados una 
iniciativa de reforma a los artículos 3ro. 31 y 73 constitucionales. En la exposición de 
motivos se indica que la sola abrogación de la reforma educativa implementada en el 
sexenio previo sería una medida insuficiente si no se acompañara de “la presentación 
de un proyecto alterno, a través del cual se propone el diseño de un programa con 
visión de largo aliento, como los implementados en otras naciones que han alcanzado 
una consistente elevación de la calidad educativa”. El texto agrega el siguiente 
pronunciamiento: “Estoy plenamente convencido de que todos los legisladores 
federales y locales del país, independientemente de su afiliación partidista, comparten 
el propósito de elevar la calidad educativa y de asegurar que la educación se imparta 
con equidad”. 
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Los partidos de oposición (PAN, PRI, PRD y MC) optaron por responder a la iniciativa 
presidencial con un proyecto de reforma a los mismos artículos. Los partidos aliados al 
gobierno no contaban con la proporción de votos suficiente para aprobar el cambio 
constitucional proyectado por la presidencia; tampoco la oposición para hacer transitar 
el suyo. Ante un riesgo de veto mutuo, se optó por un esquema de negociación: se 
abrió una mesa de trabajo en la que participaron legisladores de los distintos partidos 
así como autoridades educativas. Demoró varios meses la puesta a punto de la reforma, 
hasta que, finalmente, fue decretada el 15 de mayo de 2019. 
 
En el periodo de negociación, el magisterio agrupado en torno a la CNTE presionó al 
ejecutivo y al Congreso para evitar que se diera marcha atrás al propósito de cancelar 
los instrumentos para la evaluación con implicaciones de permanencia en la función 
docente. El presidente se hizo eco de esa demanda mediante la emisión de un 
memorándum fechado el 16 de abril de 2019. En ese documento se dispone, entre otras 
medidas, que “mientras el proceso de diálogo no culmine en un acuerdo, las otras 
instancias del Poder Ejecutivo Federal involucradas dejarán sin efecto todas las 
medidas en las que se haya traducido la aplicación de la llamada reforma educativa”. 
 
Al cabo, la iniciativa presidencial fue sustancialmente modificada, salvo en los aspectos 
relacionados con la evaluación docente. Se canceló el INEE y se dispuso como 
reemplazo la creación de un Sistema Nacional de Mejora Continua de la Educación 
“coordinado por un organismo público descentralizado”. Además se eliminó toda 
referencia al concepto de “calidad educativa”, en cuyo lugar se dispuso el de 
“excelencia”, definido como “el mejoramiento integral constante que promueve el 
máximo logro de aprendizaje de los educandos, para el desarrollo de su pensamiento 
crítico y el fortalecimiento de los lazos entre escuela y comunidad”. 
 
La “nueva escuela mexicana” y el “acuerdo educativo nacional” reaparecerían en la Ley 
General de Educación aprobada por el Congreso el 25 de septiembre de 2019. La norma 
incluyó un título específico al respecto. Ahí se indica que la nueva escuela mexicana 
impulsará el desarrollo humano integral y una formación basada en la identidad; el 
respeto desde la interculturalidad; la responsabilidad ciudadana; la participación en la 
transformación social, y el respeto y cuidado al medio ambiente (artículo 13). También, 
que la SEP promoverá un acuerdo educativo nacional para impulsar el derecho a la 
educación y los principios de la nueva escuela mexicana (artículo 14). 
 
Quienes esperaban que el referido “acuerdo educativo nacional” se plasmara en un 
documento suscrito por las autoridades educativas y los agentes involucrados en la 
esfera educativa, se quedaron esperando. Bajo ese rótulo se expresó, más bien, la  
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disposición de la autoridad federal de tomar en cuenta el punto de vista del magisterio, 
los estudiantes, las autoridades estatales y otros interesados en la formulación de las 
estrategias y programas de la administración educativa. No un acuerdo concreto, más 
bien un referente abstracto para legitimar las intervenciones gubernamentales en ese 
campo. Algo similar habría de ocurrir con la “nueva escuela mexicana”. En lo sucesivo, 
bajo esa denominación, serían cubiertos los programas y acciones de la SEP. ¿Cómo 
fue definida entonces la nueva escuela mexicana y cómo se ha transformado su 
enfoque? Lo revisaremos en la próxima columna. 
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“No les mueve la venganza, sino la esperanza” 
Mario Patrón 

 
El 18 de agosto se presentó el Informe de la presidencia de la Comisión para la Verdad y 
Acceso a la Justicia del Caso Ayotzinapa. En la presentación del documento, presidida 
por Alejandro Encinas, se exponen avances de las investigaciones para dar con el 
paradero de los estudiantes desaparecidos y procurar la justicia en el caso. El informe 
aparece como nueva oportunidad para que el gobierno dé pasos firmes en favor de las 
víctimas, encarando con claridad la realidad expuesta por éste y muchos otros informes 
independientes que le preceden y redoblando esfuerzos para hacer justicia y garantizar 
la no repetición. 
 
Entre las principales conclusiones del informe destaca que la desaparición de los 43 
estudiantes constituyó un crimen de Estado, en el marco del cual autoridades federales 
y estatales fueron omisas, negligentes y presumiblemente alteraron los hechos para 
apuntalar una conclusión ajena a la verdad. Se concluye que en todo momento las 
autoridades supieron de la movilización de los estudiantes, en especial porque el 
Ejército tenía un infiltrado en la normal, con información de primera mano. Se confirma 
la identificación de tres de los desaparecidos; se revela que no hay indicio de que los 
estudiantes estén vivos, así como la existencia de indicios para que la FGR inicie o 
continúe las indagatorias para el deslinde de responsabilidades contra integrantes de 
Guerreros Unidos, autoridades federales y municipales. 
 
Pasado apenas un día de la presentación del informe, cimbró la noticia de la detención 
de Jesús Murillo Karam, ex procurador general de la República, quien coordinó la 
pesquisa que concluyó con la ya desmentida verdad histórica, sostenida con base en 
manipulación de las evidencias y de tortura contra sospechosos y detenidos. Se le 
aprehendió con acusaciones de tortura, desaparición forzada y delitos contra la 
administración de justicia. 
 
Trascendió que hay más de 80 órdenes de captura contra elementos del Ejército, la 
Marina y de policías y autoridades estatales y municipales, que darían cuenta de un 
aparato organizado de Estado que se accionó para ocultar la participación activa de 
instituciones en la desaparición de los estudiantes, así como para construir el montaje 
de la llamada verdad histórica. 
 
Transcurridos casi ocho años de los hechos, no queda duda de la responsabilidad 
institucional de la PGR en la comisión de conductas delictivas relacionadas con la 
investigación del caso. Informes han dado cuenta de la comisión de detenciones  
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arbitrarias, manipulación de evidencias, incomunicación de arrestados, torturas para 
obtener confesiones, incluso se ha documentado la ejecución de un detenido. Se sabe 
también que se manipularon los trabajos científicos periciales para cuadrar por la 
fuerza la hipótesis falsa del caso y que se sembraron evidencias. Las anteriores entre 
tantas otras ilegalidades de las que el Poder Judicial de la Federación ha dado cuenta, 
pues basta recordar la sentencia histórica del segundo tribunal colegiado de circuito de 
Reynosa, Tamaulipas, que precisamente ordenó integrar una comisión investigadora 
independiente ante el montaje orquestado por la PGR. 
 
Ante esta evidencia sobre Ayotzinapa surgen dos preguntas básicas: ¿tendrá la hoy 
Fiscalía General de la República capacidad técnica para montar un macrocaso que 
devele las entrañas del aparato organizado de Estado que perpetró el crimen?; y, ¿las 
órdenes de captura vigentes pero aún inejecutadas acreditarán el involucramiento 
estructural de las personas e instituciones en la desaparición y la construcción de la 
mentira histórica que forman parte de este crimen de Estado? 
 
Para saber cuál será la respuesta a la primera pregunta es un indicio relevante la 
resolución sobre la vinculación a proceso de Murillo Karam, pero también cuál será la 
capacidad de la FGR para el procesamiento técnico-jurídico que se dé a la indagación 
sobre la podredumbre de la PGR que encabezó el ex procurador; en ambos temas se 
verá si hay una pauta que efectivamente diferencie a este gobierno del anterior, no sólo 
por su capacidad de sustentar jurídicamente sus afirmaciones, sino sobre todo por su 
disposición para, a través de un caso ejemplar, poner las bases para emprender la 
reforma en materia de justicia que tanto urge al país. 
 
El riesgo, en sentido inverso, de una posible absolución de Murillo, supondría la 
corroboración de que este gobierno también hace un uso político del sistema de 
justicia y no está comprometido ni en contribuir en la búsqueda de verdad de los 
padres de los 43, ni en efectuar una reforma transicional de nuestro sistema de justicia. 
 
En cuanto a la segunda pregunta, la detención de militares y marinos, podría abonar a 
determinar el nivel de participación de los integrantes de las fuerzas armadas, tanto en 
la desaparición como en el montaje de la ilegal investigación, así como en sus nexos y 
contubernio con el crimen organizado. Sólo así, y en un real ejercicio del derecho a la 
verdad, podremos comprender en sus dimensiones el significado de la expresión 
crimen de Estado y conocer con claridad las instituciones y personas que lo hicieron 
posible. 
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Mientras conocemos las respuestas a ambas interrogantes, es imperativo reivindicar 
una vez más la posición de entereza y dignidad de los padres de los 43. Su respuesta a 
propósito de la detención de Jesús Murillo Karam fue que no les mueve la venganza, 
sino la esperanza, con lo cual puede entenderse que saludan la aprehensión no como 
un fin en sí mismo, sino en la medida que ello les acerque a la verdad, pues, con 
independencia de la noticia de la muerte de sus hijos, en un genuino cumplimiento de 
su derecho a la verdad, aún se les debe explicar con pruebas fehacientes, adónde 
fueron trasladados, cómo fueron ultimados y cuál fue su paradero. 
 
El actual gobierno federal ha demorado la mitad del sexenio para llegar a este punto; 
estamos por ver si realmente generará las condiciones para que conozcamos la verdad 
con todas sus consecuencias y si se romperán los pactos de silencio y poder que 
caracterizan a nuestro sistema y, particularmente, los que han acompañado el devenir 
de las fuerzas armadas. A casi un mes de que se cumpla el octavo aniversario de la 
fatídica noche de Iguala, se impone recordar el lema enarbolado por los padres de los 
43 en el curso de su peregrinar nos quisieron enterrar, pero no sabían que éramos 
semillas. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


